

DR. RAMÓN LOBOS E IMPORTANCIA DE LA ATENCIÓN DE ADULTOS MAYORES EN MAGALLANES:

“Hay que trabajar en geriatrizar la atención de toda la red”

● El reconocido especialista se refirió a las políticas públicas que se deben adoptar en la Región de Magallanes para garantizar una mejor oferta para los adultos mayores. Además, abordó la falta de especialistas en la zona.



EL DR. RAMÓN LOBOS LLEVA MÁS DE 20 AÑOS TRABAJANDO EN EL HOSPITAL CLÍNICO MAGALLANES.

Por muchos años el doctor Ramón Lobos logró ser el único especialista en Geriatria en la Región de Magallanes y Antártica Chilena.

Pese a no ser nacido en la región más austral del país, si fue criado y “malcriado” en tierras magallánicas, egresando del Liceo San José de Punta Arenas.

Lobos es reconocido por su cercanía con los adultos mayores y el trabajo que ha desarrollado por más de 20 años en el Hospital Clínico Magallanes.

A pesar de estar alejado de los focos y de que

su oficina se encuentre en un rincón del hospital regional, el especialista es la voz cantante de los adultos mayores y el que verdaderamente conoce los éxitos y las falencias de las políticas públicas en ese ámbito.

- INDEPENDIENTE DE QUIÉN SEA EL PRÓXIMO PRESIDENTE/TA. ¿CUÁLES POLÍTICAS PÚBLICAS SE DEBEN ADOPTAR PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS ADULTOS MAYORES EN MAGALLANES?

“ Más que ejercer un cargo me gustaría trabajar transmitiendo lo aprendido a otras generaciones para que no cometan los errores que cometimos y también en lo que fuimos exitosos”.

“Al Gobierno Central le competen las grandes tareas y reformas que van en el sentido de mejorar las pensiones de los jubilados. Subsidios y aportes a aquellos en que los montos de jubilación no cubren sus necesidades básicas. Pero también trabajar en servicios y prestaciones que aseguren un menor costo en satisfacer las necesidades de los mayores que van desde menor pago efectivo de contribuciones, subsidiar servicios como el transporte y movilización de ellos o financiar a menor costo una canasta básica de alimentos saludables para mayores.

También debe trabajarse en coordinar la acción del Estado, disgregada hoy en los distintos servicios que hoy lo hacen menos efectivos; pudiendo las tareas dividirse entre dos o más servicios para ser más complementarios: esto es permitir que la institucionalidad estatal pueda y deba trabajar en conjunto. Hoy los mecanismos legales no lo permiten.

Establecer una política habitacional diferenciada para la región. Dados sus indicadores sociales y de salud. Permitiendo que los mayores puedan vivir en comunidad. Permittedose

“ Se necesitan más especialistas, pero también se necesita por el peso que tiene la población de personas mayores”.

que los mayores puedan optar a reparar y acondicionar sus casas a las necesidades como mayores; muchos de ellos viven en casas que fueron construidas en sus años más jóvenes y con familia. Hoy requieren menos espacios y acondicionados a sus necesidades actuales y futuras.

El Estado Central debe velar por una adecuada política pública para los mayores diferenciada según cada territorio.

- ¿HA EXISTIDO UN ABANDONO DEL GOBIERNO EN LOS ADULTOS MAYORES EN LOS ÚLTIMOS AÑOS?

“No es abandono. Es tardanza en la acción. El estado se mueve muy lento. Hay varios pilotos que se han puesto en marcha en la región, pero que pasado el tiempo necesitan implementarse en forma más extensa y bien financiada como los ELEM, Viviendas Tuteladas o Centros Diurnos. Cuya oferta actual es muy exi-

gua respecto de las reales necesidades de la población mayor”

- USTED JUNTO A LA DOCTORA BALCÁZAR Y OTRO ESPECIALISTA SON LOS ÚNICOS GERIATRAS EN LA REGIÓN. ¿A QUÉ SE DEBE EL BAJO NÚMERO SI LA REGIÓN ES UNA DE LAS QUE MAYOR CANTIDAD DE ADULTOS MAYORES TIENE A NIVEL NACIONAL?

“Una región que envejece va requiriendo más especialistas. La Geriatria no solo en el ámbito hospitalario. Hay que trabajar en geriatrizar la atención de toda la red.

Es el desafío para las nuevas generaciones. Lo importante en este trabajo es que se sigan generando equipos interdisciplinarios que permitan atender a los mayores. Ese fue el gran aporte del modelo que implementamos en ELEM”.

- ¿CONSIDERA QUE EL SERVICIO DE SALUD NO



AUNQUE POR EL MOMENTO SE ENCUENTRA ALEJADO DEL ESCRUTINIO PÚBLICO, LOBOS RECONOCE LA IMPORTANCIA DE MEJORAR LAS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA LOS ADULTOS MAYORES.

LE HA TOMADO EL PESO? CONOCIENDO LA REALIDAD DE LA ZONA PORQUE FINALMENTE ESA INSTITUCIÓN ES QUIEN TRAE LOS ESPECIALISTAS...

El SSM ha trabajado en aumentar la oferta. Por eso ha ido aumentando la dotación de diversos especialistas, pero al haber pocos centros formadores, la cantidad que se forman es menor a las necesidades. También la retención de los especialistas en la red pública después de su formación es muy impor-

tante y primordial para los distintos Servicios de Salud. La Geriatria no escapa a eso. Se necesitan más especialistas, pero también se necesita por el peso que tiene la población de personas mayores, avanzar en la atención con visión geriátrica de todas las especialidades por lo que se requiere fomentar este enfoque en estos desempeños

El Servicio de Salud Magallanes tiene múltiples tareas. Una de ellas es preocuparse del gran número

de personas mayores en la región. Por eso su trabajo en adaptar y coordinar la red de atención a los mayores es tan importante. Para un mejor trabajo necesita el apoyo del nivel central y el aporte y trabajo de otros sectores más sociales que también tienen que hacer un trabajo y aporte coordinado”.

- DE ABRIRSE UN NUEVO CENTRO DE ADULTOS MAYORES EN PUNTA ARENAS, ¿LE GUSTARÍA SER SU DIRECTOR O CEDERÍA EL PUESTO A NUEVAS GENERACIONES?

“Hoy por hoy la región necesita y requiere de varios dispositivos de salud y sociales para los mayores. Lo importante no es quién logre llegar a ser el jefe, es como quien está a la cabeza de cada grupo logra formar un equipo y este se interrelaciona en una red de trabajo. Ese es el paso que como región debemos dar. Trabajar desde la planificación y en la ejecución de políticas públicas. Más que ejercer un cargo me gustaría trabajar transmitiendo lo aprendido a otras generaciones para que no cometan los errores que cometimos y también en lo que fuimos exitosos”.